

Inhalt

Ein persönliches Vorwort VON MARKUS HOLZWEBER	9
Zur Person und zum Buch VON MARKUS HOLZWEBER	13
Grußwort Festschrift Rupert Klieber VON ERZBISCHOF FRANZ LACKNER	19
Betrachtungen eines Schülers VON JÜRGEN STEINMAIR	21
Das Privatissimum Ein Schauspiel in fünf Akten VON JOHANNES SCHWAIGER UND JÜRGEN STEINMAIR	25
Wann und warum entstand das christliche Mönchtum? Historische (Re)Konstruktionen VON DIETMAR W. WINKLER	37
Der Priester als Arzt Zum heilenden Charakter der Buße im frühen Mittelalter VON INES WEBER	59
Vom armen, messelesenden Vieh zum engelgleichen, bartlosen Geistlichen Die frühneuzeitlichen katholischen Pfarrer vor und nach Trient – ein Bild nach österreichischen Visitationsprotokollen VON MARTIN SCHEUTZ	77
... ein seliges Sterben – Aussagen über Tod und Sterben aus dem evangelischen Horn VON GUSTAV REINGRABNER	121

Der Kremser Dechant Christoph Villanus/Hofer Eine »alltägliche« Priestervita des 16. Jahrhunderts im Passauer Offizialat unter der Enns? VON JOHANNES KRITZL	149
Zur Geschichte von Fronleichnams- und Rosenkranzbruderschaft in Gmünd in Kärnten in der Frühen Neuzeit VON CHRISTINE TROPPER	179
Von der Rolle Zum schwierigen Alltag eines kaiserlichen Wahlkommissars VON HUBERT WOLF	203
Zum Zustand der Stadthauptpfarre St. Egid in Klagenfurt im Jahre 1783 VON PETER G. TROPPER	221
Essen auf Reisen Aspekte des benediktinischen Mönchtums um 1800 VON GERALD HIRTNER	249
Das Ende des Seelenrechts im Herzogtum Salzburg aus der Sicht des Salzburger Landtages VON ALFRED RINNERTHALER	263
Wetterleuchten der Republikgründung 1918 in der Revolution von 1848/49 Gesehen mit den Augen des Wiener jüdischen Journalisten Benjamin Kewall in seinem 2003 aufgefundenen Tagebuch über die Zeit vom 27. August 1848 bis zum 31. Mai 1850 VON GOTTFRIED GLASSNER OSB	283
Schreiben als alltägliche Handlung »auf der Missionsstation« Annäherung an eine Alltagsgeschichte von Missionar/-innen VON REBECCA LODER-NEUHOLD	299

- Zwei Herren: Der Mammon in den Konfessionen
des 19. Jahrhunderts
VON MICHAEL PAMMER 321
- »Excellenz, erbarmen Sie sich des Volkes, auf dass
es nicht zugrunde gehe!«
Der Gnigler Pfarrer Alois Unterladstätter im
österreichischen Reichsrat
VON FRANZ SCHAUSBERGER 337
- Franz Fellingner – ein österreichischer Kirchenmann
im Jerusalem des Ersten Weltkrieges
VON HELMUT WOHNOUT 377
- Die »Neue Gesellschaft« 1931/32: ein katholischer
Intellektuellenzirkel Kärntens und die »Ständestaat«-Idee
VON WERNER DROBESCH 395
- »Für ein freies und deutsches, unabhängiges [...]
christliches Österreich!« oder: »Heim ins Reich!«
Die Evangelische Kirche und der März 1938
VON KARL W. SCHWARZ 415
- »Unsere Pfarre, das ist die Gemeinschaft« —
zum 7. Oktober 1938
VON MAXIMILIAN LIEBMANN 437
- »Mehr Milde bei der Ausübung der Gerechtigkeit«
Salzburgs Erzbischof Andreas Rohrer und der
österreichische Episkopat als Gegner der Entnazifizierung
VON EVA MARIA HOPPE-KAISER 441
- Der Abbruch des Schlosses bzw. ehem. Stiftes von
(Klein)-Mariazell Chronologie einer baukulturellen Katastrophe
VON THOMAS AIGNER 461

Kirchenaustritte verändern massiv die Religionszugehörigkeit der Bevölkerung in Österreich VON RUDOLF K. HÖFER	487
Autorinnen und Autoren	5II